

7. Aus dem Ausland

Schweiz

Anmerkung der Redaktion:

Fortsetzung des Artikels aus BOGENSCHÜTZE III/2023

Tarnung und Täuschung – Quo Vadis?

Zukünftig wird man sich auch im Bereich der Führungs- und Informationssysteme ernsthaft überlegen müssen, ob die Kommandanten und Stäbe wirklich jederzeit und in Echtzeit wissen müssen, wo sich ihre Truppen befinden und wie ihr Zustand ist. Durch das permanente Übermitteln des eigenen Standorts und anderer Informationen macht man sich auch für den Gegner zu einem leichten Ziel! Aus diesem Grund müssen die Kommandanten auf allen Ebenen wieder ein größeres Maß an Unsicherheit akzeptieren und das Vertrauen in ihre Untergebenen und deren Fähigkeiten haben, im Sinne der Absicht des Kommandanten zu handeln – Auftragstaktik ist somit ein wichtiger Bestandteil des Signaturmanagements!

«Auftragstaktik ist ein wichtiger Bestandteil des Signaturmanagements!»

Es sollen nur die für den Erfolg einer Aktion zwingend notwendigen Informationen übermittelt werden anstatt permanent alle möglichen Daten durch den elektromagnetischen Raum zu schicken, nur weil man es kann und die technischen Möglichkeiten es erlauben. Auch dies ist leider eine verloren gegangene Kunst: «Kenntnis nur, wenn nötig!»

Täuschung

Es wird aber auch mit allen technischen Maßnahmen nicht möglich sein, den Augen des Gegners im ganzen Multispektrum zu entkommen, deshalb müssen diese durch technische Hilfsmittel und taktische Manöver getäuscht werden. Die Geschichte zeigt, dass durch den geschickten Einsatz von Täuschungen einzelne Gefechte und sogar ganze Kriege gewonnen

«Krieg beruht auf Täuschung. Wenn du stark bist, täusche Schwäche vor; wenn du dem Feind nahe bist, tue so, als ob du weit weg wärest.» Sun Tsu, Die Kunst des Krieges

wurden. Sie wäre auch heute eine Schlüsselfähigkeit, um den Kampf gegen einen qualitativ und quantitativ überlegenen Gegner gewinnen zu können.

Trotzdem wird dieses wichtige Thema aktuell in der Ausbildung der Schweizer Armee mit keiner einzigen Silbe angesprochen, geschweige denn, in Übungen integriert. Falls doch jemand mal aus Eigeninitiative versuchen sollte, ein Täuschungsmanöver in einer Übung auszuprobieren, wird das entweder als 'Bekämpfen der Übung' ausgelegt und durch die



Stefan Bühler
Foto: Privat

